

○令和5年第3回防府市教育委員会 議事録

1 開催日時 令和5年3月14日(火曜日) 午後2時00分

2 開催場所 防府市役所1号館3階南北会議室

3 出席者

教育長	江 山 稔
委員	小 松 宗 介
委員	村 田 敦
委員	田 村 純 子
委員	温 水 祥 代

4 会議に参加した者

教育部長	高 橋 光 男
教育部次長	石 丸 典 子
教育総務課長	松 田 伸 一
学校教育課長	荒 瀬 淳 子
生涯学習課長	金 子 照
文化財課長	桃 井 芳 枝
学校教育課主幹	石 川 武
学校教育課主幹	藤 井 学
学校教育課主幹	片 山 裕 美
生涯学習課主幹	吉 川 昇

5 会議に従事した職員

教育総務課課長補佐	岸 野 恵 美
-----------	---------

6 議事日程等

1 議事録署名委員の決定

2 議事録の承認

3 教育長の報告

4 付議事件

議案第3号	防府市教育委員会職員の勤務時間等の特例に関する規程中改正 について
-------	--------------------------------------

議案第4号	防府市文化財保護条例施行規則の廃止について
-------	-----------------------

承認第5号	専決処分の承認を求めることについて
-------	-------------------

## 5 その他

- ・国指定天然記念物「エヒメアヤメ自生南限地帯」の一般開放について
- ・令和4年度「ほうふみらい塾」活動報告について
- ・令和5年度通学区外就学特認に係る許可について

---

午後2時00分開会

○教育長 それでは、改めまして、皆さんこんにちは。

定刻になりましたので、ただいまから令和5年第3回教育委員会定例会を開催いたします。

本日の議事録署名委員は、小松委員、村田委員、御両名にお願いします。

続いて、2月定例会の議事録についてですが、原案のとおり承認することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 御異議ございませんので、原案のとおり承認いたします。

それでは、私から教育長の報告をいたします。別紙資料を御覧ください。

2番、2月16日の木曜日、令和4年度「コミュニティースクールと地域学校協働活動の一体的推進」に係る文部科学大臣表彰の受賞伝達式を行いました。

向島小学校と向島小学校の学校運営協議会が文部科学大臣表彰を受けておりますので、その伝達式を行いました。

余談ですが、向島の蓬莱桜がちょうど昨日満開になったという報告を校長から受けました。

それから4番、2月20日の月曜日、特別支援学級卒業記念品贈呈式ですが、防府市社会福祉協議会様と防府ライオンズクラブ様から、特別支援学級と総合支援学校の小学部、中学部の卒業生に記念品をいただきましたので、その贈呈式を教育長室で行いました。

5番、2月21日の火曜日、防府市スポーツ協会のスポーツ功労賞、優秀選手賞、優秀団体賞の授与式がグランドホテルで行われました。

表彰は、国際大会または全国大会で3位以内の者ということで、中学生が何人かいましたが、後ほどお伝えいたします。

それから7番、2月25日の土曜日、令和5年度防府地域新規採用予定の教職員面接を行いました。

防府市で新任される教職員27人ほどの面接を行っています。フレッシュな方々で、緊張していましたが、「もう面接ではないよ」と言ったら、だんだん緊張が解けてどんな人柄かをしっかり見ることができました。なお、人事については、3月24日の10時に発表され、25日の新聞に掲載されることとなります。

それから8番、2月26日の日曜日、防府市生涯学習フェスティバルをルルサス文化センターで行っております。

それから9番、2月27日の月曜日、防府市小・中学校児童生徒及び教職員表彰状授与式を南北会議室で行っております。

本日、別にA3二つ折りの資料をお配りしています。

こちらは、県の大会等で1位以上の者を載せており、先ほどのスポーツ協会で表彰された日本の個人・団体も載っています。今年は去年と比べてたくさんの人を表彰しています。参考に去年の人数も載せています。資料を開いていただいて、左側が文化部門、右側がスポーツ部門となっています。文化部門はてのひら文庫の文部科学大臣表彰であったり、吹奏楽コンクールでの受賞であったり、それからスポーツ部門では、県の大会や各種全国大会での受賞が載っています。なお、この中には、スポーツ少年団の関係は入っておりません。小・中学校の関係で出場したものについて載せています。来年も同じ資料を作成するので、漏れがないように、本日の校長会で情報提供をお願いしたところです。

また、裏を見ていただいたらと思うんですけど、「すごいぞ防府！学校も地域も先生方も」ということで、先ほどの向島小学校の表彰も含めて、文部科学大臣表彰や県での表彰、それから優秀教職員等の表彰も載せています。それから市内の学校でいろいろ研修も行っておりますので載せています。

子どもたちの頑張りもありますが、学校全体もすごい頑張っているということをみんなでお互い認め合おうということで、本日、校長会でも披露しましたし、皆様にもお伝えしておきます。

それから10番です。

3月3日の金曜日、エコスクール事業トイレトペーパー贈呈式を佐波小学校で行っています。

今年から牛乳瓶が牛乳パックになったので、防府市では水曜日をエコの日として牛乳パックを洗ってリサイクルしています。今年度は週1回ですが、令和5年度は週2回、それから令和6年度には週5日やることにしています。今年が初年度ということでしたので、全小・中学生にトイレトペーパーを渡して実感していただくということで、その贈呈式を佐波小学校で行ってまいりました。

11番、3月5日の日曜日、子ども会ポートボール大会、子ども会ドッジボール大会がソルトアリーナで行われました。

12番、13番ですが、3月9日と10日に中学校の卒業証書授与式、野島小・中学校の授与式が行われました。とてもいい天気の中で式が行われました。皆様にもお世話になりました。

また、13番の金曜日ですが、通学用かばん作成に係る感謝状贈呈式を行いました。中村被服に出向いて、市長から社長へ感謝状を贈呈しております。

それから14番、3月11日土曜日ですが、令和4年度防府市少年少女発明クラブの閉講式を行っています。

少年少女発明クラブは2001年からスタートして、今回22期生の38名が閉講式に出席しました。延べ879人がこの少年少女発明クラブから巣立っていますが、3期生に浅村岳さんという人がいて、今、JAXAにいます。先日のロケットの打ち上げに関わっていて種ヶ島にも行っております。先日はうまくいきませんでした。きっと彼がしっかり頑張ってくれれば、そういう新しい日本の科学技術をつくってくれるものだと思います。彼の書いた文章がありますが、「自分が科学に目覚めたのは、防府市にある少年少女発明クラブでの勉強だった」ということが書いてありました。ほうふみらい塾であったり、こういった少年少女発明クラブに通った人が、大人になって活躍してくれるというのは大変ありがたいことなので、しっかり応援していこうと思います。

裏を御覧ください。防府市議会定例会が行われています。

3月13日、予算委員会の全体会が終わって、明日が教育民生委員会、そして24日が本会議・採決になっています。関連議案が5つあり、3議員が教育行政に関して質問をされています。

3ページを見ていただいたらと思いますが、まず河村議員から、自転車事故のない社会について、自転車乗用のヘルメットに関する事、購入の補助金などの質問がありました。こちらは市長が答弁されていますが、自転車乗用時のヘルメット着用が努力義務になりますので、小・中学生は自転車用のヘルメットを被るように指導しています。大人も努力義務ということで、市の職員はしっかり率先して着用するという事を答弁されています。

それから、4ページになります。

交通安全施設についてということで、和田議員から、市内全域のカーブミラーの修繕計画、通学路におけるカーブミラーについて質問がありました。

通学路の安全点検等でもカーブミラーをしっかりと見ていることをお答えしています。

それから、通学路等の横断歩道のカラー化についての質問がありました。

それから、5ページです。

田中健次議員から、子どもの読書環境の整備について質問がありました。

脳科学ではスマホ、タブレットの長時間使用が学力の低下を招いているということで、東北大学の川島隆太教授と仙台市の教育委員会が一緒になって研究したものについて、防府でもやったらどうかということでしたが、本市のさらなる読書活動を充実するべき取組の中で参考にするとお答えしています。それと、学校司書を文部科学省の規定どおりにしたらどうかという質問ですが、現状では、本市の学校司書が非常に優秀であるということで、今後も現場の声を聞きながら読書活動の支援をしていくと答えております。

それから、庁舎建設に関する課題について質問があり、文化福社会館の解体の際に、中庭にある塩田に関する壁画を残す形で整備を検討してはどうかとのことですが、「支える擁壁等の構造を確認しながら取扱いを検討していく」と答えております。

それから、最後6ページです。

藤村こずえ議員から、ふるさと納税について質問がありました。

ふるさと納税で寄附していただいたお金をどのように使うかという中で、楽器を購入するとお答えしたときに、リユースのものもあると提案を受けて、それも併せて検討していくとお答えしています。

以上、私からの報告になります。

何か御質問がありましたらお願いいたします。

○田村委員 「すごいぞ防府！」でたくさんの学校や地域が表彰されて素晴らしいと思います。

現場から離れているので教えてください。

優秀教職員表彰は、誰が何をもってどうかというのを。

○教育長 学校教育課長。

○学校教育課長 優秀教職員表彰は、校長から推薦いただき防府市から推薦をいたします。その後、山口県教育委員会で山口県の優秀教員を決定いたします。受賞された方の中から文部科学大臣表彰の候補者を選抜して文部科学省で選ばれるような形になります。

○田村委員 研究物、評価物はどういう。

○学校教育課長 日頃の実績等を校長が推薦する仕組みになります。

○田村委員 ありがとうございます。

○教育長 ほかに何か御質問ありませんか。よろしいですか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 それでは次に、付議事件について御協議いただきます。

議案第3号防府市教育委員会職員の勤務時間等の特例に関する規程中改正についてを議題いたします。

補足説明をお願いします。教育総務課長。

○教育総務課長 教育総務課でございます。

それでは、議案第3号防府市教育委員会職員の勤務時間等の特例に関する規程中改正について御説明を申し上げます。

議案書は1ページをお願いいたします。

本案は、防府市教育委員会職員の勤務時間等の特例に関する規程の一部を、次のとおり改正するものでございます。

提案理由といたしましては、地方公務員法の改正に伴い所要の改正をするため、本案を提案するものでございます。

内容につきましては、2ページをお願いいたします。

地方公務員の定年年齢が令和5年度から段階的に引き上げられることに伴いまして、地方公務員法の条文整理が行われましたことから、防府市教育委員会職員の勤務時間等の特例に関する規程において引用する条項を改正しようとするものでございます。

よろしく御審議のほどお願いいたします。

○教育長 説明が終わりました。御質問等がありましたらお願いします。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 それではお諮りします。

ただいま議題となっております議案第3号につきましては、これを決定することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 御異議ないものと認めます。よって、議案第3号は原案のとおり決定されました。

次に、議案第4号防府市文化財保護条例施行規則の廃止について議題といたします。

補足説明をお願いします。文化財課長。

○文化財課長 文化財課でございます。

議案第4号防府市文化財保護条例施行規則の廃止について御説明申し上げます。

議案書5ページを御覧ください。

本案は、防府市文化財保護条例施行規則を廃止しようとするものでございます。

提案理由といたしましては、この3月議会で防府市教育委員会の職務権限の特例に関する条例が改正され、文化財の保護に関する事務を教育委員会から市長へ移管することになったことに伴い提案するものでございます。

施行日につきましては、議案書の6ページにお示ししておりますように、令和5年4月1日でございます。

なお、今後、市長部局において防府市文化財保護条例施行規則を新規制定する予定となっております。よろしく御審議のほどお願いいたします。

○教育長 説明は終わりました。御質問等ありましたらお願いいたします。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 それではお諮りします。

ただいま、議題となっております議案第4号については、これを決定することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○**教育長** 御異議ないものと認めます。よって、議案第4号は原案のとおり決定されました。

次に、承認第5号専決処分の承認を求めることについてを議題といたします。

補足説明をお願いします。生涯学習課長。

○**生涯学習課長** 生涯学習課でございます。

承認第5号専決処分の承認を求めることについて御説明を申し上げます。

議案書7ページをお願いいたします。

本案は、防府市公民館職員の退職に伴い、社会教育法第28条の規定に基づき新たに任命しましたので、これを報告し承認を求めるものでございます。

提案理由といたしましては、防府市教育委員会所管事務委任規則第2条第1項の規定に基づき、臨時に代理しましたので、同条第2項の規定により提案するものでございます。

内容につきましては、議案書の8ページにお示ししておりますように、勝間公民館の館長につきまして、任期を令和5年2月20日から令和5年3月31日までと定め、任命したものでございます。

よろしく御審議のほどをお願いします。

○**教育長** 説明が終わりました。御質問等ありましたらお願いいたします。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○**教育長** それでは、お諮りいたします。

ただいま議題となっております承認第5号については、これを承認することに御異議ございませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○**教育長** 御異議ないものと認めます。よって、承認第5号は原案のとおり承認されました。

以上で、本日の付議事件は終了いたします。

続いて、その他の事項に入ります。

初めに、国指定天然記念物エヒメアヤメ自生南限地帯の一般開放についてをお願いします。文化財課長。

○**文化財課長** 文化財課から、国指定天然記念物エヒメアヤメ自生南限地帯の一般開放の御案内です。

毎年公開をさせていただいておりますが、国の天然記念物として指定されておりますエヒメアヤメ、この自生地ということで天然記念物として指定されているのですが、ここの花が大体4月上旬から中旬頃開花を迎えるであろうということで、毎年公開をしております。

コロナで、令和2年には一般公開ができなかったこともあったのですが、それ以降は大体一般

公開をしております、令和5年も4月8日から4月17日の間で公開をするというものでございます。いつもは囲っております中に入れなくなっておりますので、この機会に来ていただければと思います。時間としましては、朝9時から午後5時まで。保存会の方が立ち会って皆さんの案内をしていただくようになっております。

以上でございます。

○教育長 報告が終わりました。御質問等ありましたらお願いします。

これ、きれいにされていますよね、あの中を。

○文化財課長 そうですね。今、除草作業を行っていただいています。

○教育長 すごく小さい花で……。なので、新たに見つけたら何か自分の……。

○文化財課長 番号がついて管理されていくらしくて、毎年それを探しに見に来られる方がいらっしやるそうです。花が咲く前の茎が出た段階で「ここにもある」みたいな感じで見つけられる方がいらっしやるそうです。

○教育長 じゃあ、御質問はいいですか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 それでは次に、令和4年度ほうふみらい塾活動報告についてをお願いします。学校教育課長。

○学校教育課長 学校教育課でございます。

別紙資料をお配りしております、令和4年度防府市教育夢プロジェクト、ほうふみらい塾でございます。

今年度、9期生を迎えました。累計で298名の生徒たちが学んでおります。

1期生につきましては今、市役所でも働いてくれているということでございます。

目的についてはそこに書いてございますが、防府市で学び、防府市から学ぶことをぜひ各学校に広めてほしいというプロジェクトでございます。

本年度の基本講座につきましてはこちらでございます。

2回目の英雲荘、4回目の天神まちかどフェスタの準備、それから山頭火ふるさと館には、みらい塾のOBの防府商工高校の生徒も参加してくれまして、現役の子どもたちに指導をしてくれました。感想については、3ページ以降にまとめてございます。

タブレット端末を活用いたしまして、本年度の1年間の学びの様子を動画にして最終講座で発表いたしました。この動画作成には、防府市地域おこし協力隊員の山根様に講師として御指導いただいております。また、それぞれの会には地域の先生として防府青年会議所の方にも来ていただいて、防府の様々なお仕事についても語っていただいております。

以上でございます。

○教育長 先ほど課長からもありましたが、しっかり防府のプロフェッショナルになってくれて、市役所に入ってくれているのもすごく嬉しいのですが、いつか帰ってきてねというメッセージを送って、先週閉講式を行っております。

また、斎藤段ボールさんにもまたぜひ訪問させていただいて勉強させてください。よろしいでしょうか。ほかに何かございませんか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 それでは次に、令和5年度の通学区域外就学特認に係る許可についてをお願いします。学校教育課長。

○学校教育課長 学校教育課でございます。

令和5年度の通学区域外就学特認による許可についてお知らせいたします。別紙を御覧ください。

防府市では、小規模特認校制度を設けておりまして、特色ある教育活動を行っている市内3校、向島小学校、富海小・中学校、野島小・中学校に、防府市在住の児童・生徒が通学区域外の特認を認めるものでございます。

向島小学校につきましては、来年度について2名の申請がございましたので、2名に許可を出しております。来年度は、全校児童25名のうち7名が特認校で行く児童でございます。

富海小・中学校についてでございます。

15名申請が生まれ、14名の許可を出しております。1名については、申請の取り下げがございました。来年度、小学部は68名中10名が、中学部は43名中16名が特認校の制度で通うことになっております。

最後に野島小・中学校でございます。

1名の新規申請、6名の継続申請、2名の取消し申請がございました。7名に許可を、2名に取消し許可を出しております。来年度は、小学校1名、中学校6名の計7名となります。本年度は14名の児童・生徒が在籍しておりましたので、来年度は半分の児童・生徒ということになりますが、中学部の入学式はございます。

以上でございます。

○教育長 何か御質問があったらお願いします。

○田村委員 よくお尋ねされるので確認ですが、趣旨からいって、この特認校については途中の転校はないですね。それと、全くこれとは別件でちょっとお尋ねしたいのですが、防府市には校区外通学は認めていませんよね。

○教育長 はい、学校教育課長。

○学校教育課長 特認校制度での途中の転校はありません。校区外就学については、こちらに御相

談をいただきまして、幾つかの要件に合う場合のみ、校区外の就学を認めております。

○田村委員 はい。ありがとうございます。

○教育長 はい、学校教育課長。

○学校教育課長 このたび、周防大島高校で3月1日に卒業証書授与式が行われましたけれども、この総代として送辞を読んだ学生が野島小・中学校の卒業生でございました。

17日にKRYテレビで放送されると聞いておりますけれども、フラダンス部に入っていてかなり頑張ってくれたということで、野島小・中学校の生徒たちも目標にする先輩がいるということになります。

○教育長 野島に来ている子たちも目標を持ってきているし、また卒業しても頑張ってくれている。それから、富海は英語教育でしっかりやっているの、いろんなところでそういう活躍をしてくれています。また、向島もしっかり子どもたちが、少人数の中で役割を持って頑張っています。

特認校制度について、各学校が幼稚園とか保育園とかに、生徒の募集等紹介させていただいております。また、こちらをもっともっとPRする必要があると考えております。

ほか、よろしいですか。

(「なし」と呼ぶ者あり)

○教育長 ないようでしたら、それでは以上で、本日の会議を終了いたします。ありがとうございました。

午後2時27分 閉会

---

防府市教育委員会会議規則第17条第2項の規定により署名する。

令和5年3月14日

署名委員

小松委員 \_\_\_\_\_

村田委員 \_\_\_\_\_